

SALE TODOS LOS DIAS,

Y SE SUSCRIBE EN MADRID

EN EL DESPACHO DE LA IMPRENTA NACIONAL,

Y EN LAS PROVINCIAS

EN TODAS LAS ADMINISTRACIONES DE CORREOS.



PRECIOS DE SUSCRIPCION.

	Año.	Medio.	Tres meses.	Un mes.
Para Madrid.....	260	130	65	22
Para el Reino.....	360	180	90	
para Canarias é Islas Baleares.	400	200	100	
Para Indias.....	440	220	110	

# GACETA DE MADRID.

N.º 2260.

SABADO 26 DE DICIEMBRE DE 1840.

DIEZ CUARTOS.

## PARTE OFICIAL.

S. M. la REINA y su augusta Hermana la Serma. Señora Infanta Doña María Luisa Fernanda continúan en esta corte sin novedad en su importante salud.

## PARTE NO OFICIAL.

### NOTICIAS EXTRANJERAS.

#### AFRICA.

Argel 8 de Diciembre.

Las obras que el Sr. mariscal gobernador hace ejecutar en Belida no le han impedido ocuparse de Bufarick, cuya importancia es grande, si se atiende á su posición en el centro de la Metidja. Ha dispuesto la apertura de un canal que arrancará de mas arriba del camino de Belida á Bufarick y desembocará en el riachuelo de Boumiely, con lo cual quedará á cubierto de las incursiones de los árabes una vasta extensión de territorio que podrá inmediatamente destinarse al cultivo. Se han principiado ya las obras de este canal y al mismo tiempo se han destinado 100 fr. para mejorar las calles de Bufarick y dar desagüe á los manantiales y arroyos. Van tambien á hacerse nuevas plantaciones de árboles que contribuirán á la sanidad y formarán hermosos paseos.

Este punto, que desde hace algunos meses ha tomado un ensanche considerable, no podía dejar de llamar la atención del Sr. mariscal gobernador que nos ha ofrecido fondos para principiar la construcción de una iglesia. Por lo demás, este año se ha echado de ver una mejora sensible en el estado sanitario de Bufarick, y no han enfermado sino aquellas personas que se entregan con exceso á la bebida y algunas familias que habitan en casas mal construidas y carecen de medios para proporcionarse las comodidades necesarias. Todo hace presagiar que el año próximo Bufarick llegará á ser un punto casi tan sano como las costas de Sabel.

El mal tiempo ha contribuido á que esta semana haya sido poco fértil en acontecimientos.

Oran 4 de Diciembre.

El general Lamoriciere, que continúa desplegando la mayor actividad sin dejar descanso á los árabes, acaba de ejecutar una brillante *razia*.

El 25 de Noviembre recibieron las tropas la orden de disponerse para hacer movimiento, y para el efecto se las indicó por punto de reunion el blockaus del Col en el camino de Mers-el-Kibir.

El 26 á las ocho de la mañana se dirigió la columna, compuesta de infantería, del 2º cazadores de Africa y de 12 piezas de artillería, hacia Sidi-Boumar, y pernoctó en Uld-Bensar á la altura del golfo formado por los cabos Falcon y Lindeles. El general Mustafá con su caballería y el coronel Yusuf con sus spahis salieron el 27, y se unieron á la columna á las dos de la tarde. Las tropas marcharon toda la noche del 27 al 28, habiendo ocurrido el incidente de que el general Mustafá mató de un pistoletazo á uno de los suyos que se escapaba para dar aviso á los enemigos. Al amanecer llegó la columna al rio Salado sin que los árabes tuviesen noticia alguna; pero habiéndose escapado de manos de la gendarmeria dos paisanos que estaban de vigias y fueron cogidos, estos espacionaron inmediatamente la alarma. Sin embargo el general hizo adelantar á los aliados y á los spahis para sorprender á las tribus inmediatas, las cuales se apoderaron de cuanto les vino á la mano, trayendo 700 bueyes, 50 camellos y 300 carneros, que se distribuyeron á la columna; y ademas cogieron muchos efectos, prisioneros y 12 mugeres y niños. Mayores resultados se esperaban.

Los adueros atacados han sido los pertenecientes á los Sidi-Manson, á las tribus de los Gebaras del Kalfas y á la de los Gomeras establecidos al otro lado del rio Salado, y que habian abandonado nuestro territorio para ponerse bajo la protección del Emir. La infantería y artillería no pudieron llegar al punto donde se hizo la *razia*. La columna regresó el 30, y ha vuelto á ocupar sus respectivos cantones.

Hemos tenido en esta expedición siete muertos y 15 ó 20 heridos.

#### PRUSIA.

Berlin 7 de Diciembre.

Nuestro Gobierno acaba de comunicar al Gabinete de Prusia

Tullerías una memoria y una nota dirigidas á las Potencias signatarias del tratado del 15 de Julio, exponiendo los motivos que han tenido nuestro Gabinete y el de Viena al adoptar las resoluciones para la defensa de la Confederación germánica en caso de guerra. (*Correo de Hamburgo.*)

#### GRAN BRETAÑA.

Londres 14 de Diciembre.

Dícese que el vizconde Palmerston debe ser elevado á la dignidad de marques.

Segun las cartas de Lisboa del 7 es de suponer ocurrirá pronto un cambio ministerial.

El *Globe* dice con referencia á una carta de Beirut del 18 de Noviembre que la ciudad de Jerusalem ha vuelto al dominio de los turcos, habiendo los habitantes hecho prisionera á la guarnicion.

#### FRANCIA.

Paris 16 de Diciembre.

Fondos públicos. Cinco por 100, 111.35.

Cuatro id. 98.

Tres id. 77.

Acciones del banco 3360.

España: deuda activa 34.

Pasiva, 53.

Escriben de Tolon con fecha del 14:

Las cartas y los periódicos que hemos recibido por el vapor de la correspondencia ordinaria de Levante no añaden cosa alguna á las noticias traídas por el *Oriental* que salió de Alejandria el 26, y por el *Camaleon* que lo verificó el 28. Únicamente encontramos la confirmación de un hecho que anunció el *Camaleon*, y al cual no dimos al principio crédito. Habiendo el virey replicado á las observaciones del comodoro Napier que tenia para defenderse un ejército y una buena y numerosa artillería que harían su deber, el almirante le repuso que estaba vendido por todas partes; que sus mismos oficiales le habian entregado el plan de las fortificaciones, y que la artillería de las dos mejores baterías de Raseltin y la de Mahundich habia sido clavada. El virey envió al punto un ayudante de campo para que reconociese las piezas de estas baterías, que eran de 48 á la Paixhans, y efectivamente las halló clavadas, por cuyo hecho fueron al instante fusilados 20 hombres.

En la misma carta se lee lo siguiente: Las corbetas francesas la *Diligente* y la *Embuscade* han consentido á petición del bajá en ir á Siria á tomar tropas. Todo el mundo está aquí muy contento por haberse librado de los horrores de un sitio y de un bombardeo, cuyos resultados no eran dudosos si se atiende á que abandonado el bajá por el ejército y los habitantes no le quedaba otro recurso que sucumbir.

En los cuarteles corre en boca de los soldados una canción con este estribillo: rindamos las armas que ya vienen los ingleses y nos darán pap.

El 24 una embarcacion del navío del comodoro Napier entró en el puerto durante la noche cargada de armas y municiones para los turcos; mas fue capturada quedando prisioneros los dos oficiales que la mandaban, los cuales han sido puestos despues en libertad. Concluidas las fiestas del Bairam se principiará á trabajar en la habilitacion de la escuadra turca. Hace dos dias que se ha permitido á los soldados ponerse sus uniformes.

El vapor *Promethée* llegó á esta desde Beirut con carga del 22, las cuales no hablan de otros hechos nuevos que de la toma de Gaza y de las obras que los ingleses ejecutan en Acre para restaurar las fortificaciones, y al ver su importancia parece increíble trabajen por cuenta del Sultan.

Varias personas atribuyen á manejos de los rusos las revueltas que agitan á la Turquía europea. Un gefe griego ha entrado en Tesalia, y reunido unos 10 sublevados. Háblase tambien de una insurreccion ocurrida en Ipsara al mismo tiempo que varios emisarios andan espacionados por la isla de Candia con objeto de excitar á la población cristiana á pedir la reunion á la Grecia. Asi en el momento en que el poder del joven Sultan parece afirmarse sobre bases sólidas, nuevas complicaciones sobrevienen; y como los ingleses no pueden acudir á todas partes, preciso será tal vez apelar á los rusos para comprimir la insurreccion de Tesalia. Parece que la

coalicion de las Potencias ha tenido por objeto destruir el germen de organizacion del Hatti-Cheriff de Gulhané del que ya no se habla. Los rusos estan disgustados de que Ibrahim no haya avanzado sobre Constantinopla, con cuyo movimiento contaban.

Despues de la ceremonia en los Inválidos, el carro triunfal ha sido colocado debajo del arco de la Estrella, donde, dícese, estará á la vista del público por algunos dias.

Para dar una idea de la pompa y magestad con que se habrán celebrado las exequias del Emperador, bastará decir que ha oficiado el Sr. arzobispo de Paris, acompañado de dos Sres. obispos. La música ha causado una completa admiracion en la ejecucion de la misa de *Requiem* de Mozart: la parte instrumental ha sido desempeñada por la orquesta de Mr. Habeneck, y el elogio de la vocal está hecho con citar los nombres de los artistas que la han desempeñado, y son los Sres. Rubini, Duprez, Tamburini, Lablache, Levasseur, Alizard, Alejo Dupont y Marsol, y las Sras. Persiani, Grisi, Dámorreau, Dorus, Paulina y Eugenia Garcia, Albertazzi y Stoltz.

Escriben de Italia á la *Gaceta de Colonia*:

Estan ya terminadas las diferencias que habia entre Roma y Nápoles en la cuestion de límites de las fronteras. El último Gabinete deseaba ardientemente obtener á Benevento; mas el Gobierno pontifical no ha querido cederlo.

Hoy á la una y media se ha abierto la sesión en la Cámara de Diputados, hallandose los bancos muy poco concurridos; los pocos diputados que habia en el salon hablaban entre sí sobre la ceremonia fúnebre de ayer, rodeando á los Ministros, que se hallaban todos en su banco.

A las dos ha subido á la tribuna el conde Janbert y ha apoyado su proposicion acerca de canales, sobre los cuales se ha entablado en seguida la discusion.

Un gentío inmenso ha ido hoy á ver la escuadrilla que ha traído á Paris los restos de Napoleon, la cual está fondeada en el Sena cerca del baluarte de los Inválidos, admirando todo el mundo la riqueza y elegancia de los adornos del barco que sirvió de catafalco, el cual figura un templo sostenido por cuatro estatuas y rodeado de urnas funerarias y de tripodes. La popa está adornada con banderas tricolores cubiertas de gasa negra. Una inmensa águila dorada con las alas desplegadas forma la proa del buque. En el frontispicio resplandece el nombre de Napoleon en grandes letras de oro. (*Hoja litográfica.*)

#### Funeral del Emperador Napoleon.

Desde esta mañana muy temprano, y á pesar del rigor de la temperatura (9 grados bajo cero del termómetro centígrado) el pueblo de Paris se precipitaba en grandes masas por las calles mas anchas de la capital hacia los muelles y baluartes, dirigiéndose á los puntos por donde debia pasar la comitiva fúnebre del Emperador. Las tropas se dirigian á ocupar sus puntos con sus músicas y bandas de tambores; las legiones de la Guardia nacional llegaban de todos los puntos de la capital con un orden admirable y en un estado brillante. Toda la Guardia nacional de las cercanias estaba en movimiento desde antes de amanecer, en cuya hora se tocó llamada. Solo el camino de hierro de Saint-Germain ha traído esta mañana á Paris mas de 200 curiosos para añadirlos al inmenso y pacífico movimiento de la gran ciudad.

A las siete y media de la mañana el carro fúnebre atravesaba la plaza de la Concordia para ir á Courbevoie á buscar el cadáver de Napoleon. A las nueve llegó al puente de Neuilly, en donde se hallaba el príncipe de Joinville á la cabeza de su estado mayor y de la tripulacion de sus buques, dispuesto á emprender la marcha, la cual se retardó algunos instantes á petición del mariscal comandante de la Guardia nacional del Sena. Los marineros de la *Belle-Poule*, despues de haber desembarcado el féretro que contenia los restos mortales de Napoleon, lo colocaron sobre el carro fúnebre, del cual apenas podian tirar en un principio los 16 caballos que lo han conducido hasta el camino real de Paris.

Eran mas de las diez de la mañana cuando se puso en marcha la comitiva fúnebre.

La brillante comitiva, casi exclusivamente militar, que acompañaba los restos mortales de Napoleon, era numerosa. Las filas muy claras de la fuerza armada que formaban calle en toda la carrera, apenas hubieran bastado para contener á la multitud, si el respeto no la hubiese enfrenado; pero en ningún punto ha sido turbada ni un momento la marcha de ese inmenso duelo. La curiosidad era muy grande; pero nin-

gun desorden grave ha turbado esta solemnidad, que renia a una viva satisfaccion patriótica lecciones tan severas.

La Guardia nacional era numerosa y marchaba en buen orden al mando de su ilustre mariscal. Todas las disposiciones tomadas por el estado mayor dirigidas por el general Jacqueminot habian sido ejecutadas con notable puntualidad.

El ejército, representado por destacamentos de toda la guarnicion de Paris, brillaba por su hermoso porte militar y por la precision de sus movimientos.

El principe de Joinville marchaba á caballo delante del carro fúnebre: su gallarda presencia y el recuerdo de la legana expedicion que acaba de hacer para conducir á Francia los anhelados restos del gran capitán del siglo, atraian las miradas de todos hacia su persona, la cual como tambien la de los generales Gourgaud y Bertrand que marchaban detras del principe, eran objeto de frecuentes aclamaciones por parte de la multitud.

Los 400 marinos de la *Belle-Poule*, á quienes el principe habia encargado la escolta del féretro imperial hasta el cuartel de los inválidos, llevaban al hombro sus hachas de abardaje, y llamaban la atencion con sus imponentes semblantes. Ellos solos rodeaban el carro fúnebre, y casi parecian indicar que ellos solos bastaban para guardar el cadáver del Emperador.

El carro marchaba lentamente, pero con regularidad: los 16 caballos que tiraban de él llevaban magníficos penachos y riquísimos caparzones, copias de los mas brillantes modelos de los torneos de la edad media. Cada caballo iba conducido del diestro por un palafrenero con librea de la casa imperial.

Al llegar debajo del arco de Triunfo de la Estrella, el carro del ilustre difunto hizo alto. En aquel momento descubrióse desde su altura sobre toda la comitiva agrupada en filas compactas en las dos inmensas calles que conducen á aquel punto, y parecia hallarse dominado el mismo por los inmortales recuerdos de esos 25 años de victorias grabadas debajo de las bóvedas del monumento. Esa ha sido una pausa magnífica para los restos del gran capitán que habia tomado la gloria militar por base de su política y por fundamento de su poder.

Puede decirse que en aquel momento la Francia levantaba de su última derrota al glorioso vencido de Waterloo y le rehabilitaba en cierto modo cobijándole debajo del trofeo inmortal de sus victorias.

Mientras estuvo parado el carro debajo del arco de Triunfo, la inmensa multitud que se habia agolpado al rededor de aquel monumento y que aumentaba por momentos la grandiosidad de aquel espectáculo, hizo irrupcion durante algunos instantes en medio de la comitiva; pero bastó la presencia de la guardia municipal para que el orden se restableciese inmediatamente.

A la una y media desembocaba la comitiva en la plaza de la Concordia. Durante todo el tránsito se habian oido casi constantemente los gritos de "viva el Emperador!" "viva el Rey!" "viva el principe de Joinville!" Pero algunos malévolos han añadido en algunos puntos á esos gritos patrióticos, otros cuya estúpida violencia formaba un doloroso contraste con los buenos sentimientos de la inmensa mayoría de los espectadores. "Fuera Guizot!" "Abajo los traidores!" "Fuera el cómplice de Damouriez!" "Abajo los ingleses!" Hé aquí los gritos estúpidos con que algunos hombres han querido honrar la memoria de Napoleón. Con dolor hemos observado que algunos Guardias nacionales se han asociado á esas culpables manifestaciones. En las lecciones quinta, octava y undécima se han oido gritos de "abajo los traidores!" y en la duodécima se ha gritado "fuera las fortificaciones de Paris!" Pero estos gritos se perdian en medio del testimonio unánime de un sentimiento contrario.

Sin embargo, el cañon de los inválidos hacia retumbar las bóvedas del cuartel. El carro fúnebre avanzaba lentamente por medio de la magnífica esplanada del mismo entre las dos filas de estatuas que parecian estar esperando al héroe en respetuosa inmovilidad á lo largo de los inmensos tabladillos llenos de espectadores y bajo un cielo radiante con toda la luz del mas hermoso dia.

Eran las dos cuando el carro se paró delante de la verja principal. Inmediatamente fue bajado el féretro y llevado á brazo por 56 marinos hasta el pórtico construido en el patio Real, en donde lo esperaba el arzobispo de Paris con todo su cabildo. Despues de la bendicion 56 sargentos de la Guardia nacional y de tropa de línea llevaron el féretro á la entrada de la iglesia, y despues de haberlo dejado sobre un tablado, se retiraron á ocupar el lugar que les estaba destinado.

A las dos y media, el clero vestido de morado, como para el oficio de mártires, salió á recibir el cadáver debajo del pórtico adornado con colgaduras. En aquel momento las trompas y contrabajos tocaron una marcha fúnebre y triunfal á un mismo tiempo: en la parte exterior del templo tronaba entonces el cañon; la Guardia nacional presentaba las armas, los inválidos echaban al hombro sus sables, y el féretro entraba en el templo llevado en hombros de los soldados y de los marinos. El principe de Joinville con espada en mano iba á la cabeza de ellos.

Este ha sido un momento de admirable solemnidad. Todos los circustantes estaban en pie, sin sombrero, y con los ojos y brazos dirigidos hacia aquel féretro que encerraba tanta gloria y magestad. Muchos de los inválidos que formaban parte de la esplanada del cuartel se habian arrojado á pensar de la consigna y otros enjugaban las lágrimas que se desprendian de sus ojos.

En aquel momento el Rey dejó el asiento que ocupaba debajo de la media naranja á la derecha del altar, hallándose acompañado la Reina y el duque de Orleans, el duque y la duquesa de Nemours, el duque de Aumale, el duque de Montpensier y la princesa Adelaida. S. M. saludó al pasar la Cámara de los Pares colocada á la derecha del catafalco.

S. M. se adelantó seguido por los principes hasta la entrada de la nave en donde acababa de pararse el féretro:

"Señor, dijo el principe Joinville, inclinándose su espada hasta el suelo, os presento el cuerpo del Emperador Napoleón."

"Yo le recibo en nombre de la Francia" contestó al Rey con voz firme, y en seguida acercándose al principe le apretó la mano con mucha efusion.

El general Athalin llevaba la espada del Emperador so-

bre un almohadon de terciopelo, y habiéndosela presentado al mariscal Soult, este se la entregó al Rey.

"General Bertrand, dijo entonces el Rey, os encargo que coloqueis la espada del Emperador sobre su féretro." El general lo hizo asi inmediatamente.

"General Gourgaud, dijo luego S. M.; colocad sobre el féretro el sombrero del Emperador." El general colocó en seguida el sombrero al lado de la espada.

El Rey se retiró entonces, y volvió á ocupar su puesto, saludando al paso á la Cámara de los Diputados, colocada á la izquierda del altar. El Rey llevaba el uniforme de la Guardia nacional. El duque de Orleans y el duque de Nemours llevaban el uniforme de tenientes generales. La Reina y las Princesas iban vestidas de luto rigoroso. Los ayudantes de campo del Rey y los caballerizos de la Casa Real estaban á la izquierda de S. M. Las damas de la Reina y de las Princesas ocupaban una tribuna de la izquierda encima del banco de los Ministros.

El clero estaba situado á la izquierda del altar en frente del Rey. El mariscal Monecy, gobernador del cuartel de los Inválidos, ocupaba un sillón situado á continuacion del banco del clero. La Cámara de los Pares estaba á la derecha, y la de los Diputados á la izquierda del altar sobre los tabladillos de la cruz. El Consejo de Estado estaba colocado encima de la Cámara de los Pares: en dos tribunas mas bajas se hallaban el tribunal supremo de Justicia y el tribunal de Cuentas.

En seguida, y tambien á la derecha, estaba el tribunal Real de Paris, el Consejo general y el Consejo municipal, presididos por el prefecto del Sena y por el prefecto de policia, el estado mayor de la Guardia nacional y del ejército y el Consejo del Almirantazgo. A la izquierda estaban los individuos de la universidad, el instituto, los cuerpos científicos, los tribunales de primera instancia y el de comercio.

En la nave sobre las gradas estaban los destacamentos de honor, el estado mayor del cuartel de Inválidos, los prefectos y los corregidores de los departamentos, las escuelas; los marinos de la *Belle-Poule* y una multitud de militares condecorados.

Debajo del órgano habia una numerosa orquesta, y en las tribunas superiores las personas convidadas con esquila.

Cerca del catafalco se notaban los individuos de la comision de Santa Elena, á saber, el teniente general Gourgaud; el baren de Las Casas y el conde de Rohan Rhabot, comisario regio. Mr. Marchand, antiguo ayuda de Cámara del Emperador, llevaba el uniforme de la Guardia nacional. Inmediato al general Gourgaud estaba el general Despans Cubieres, ex-ministro de la Guerra en el Gabinete de Mr. Thiers, con uniforme de coronel de infanteria ligera del tiempo del imperio.

El oficio solemne de difuntos ha durado dos horas, empezando por el de *Profundis*, despues del cual la orquesta y los artistas de la academia Real de música y del teatro italiano han ejecutado el magnífico *Requiem de Mozart* con admirable perfeccion. Se han distinguido entre los demas las voces del tenor Duprez, la de Lablache y la de la Sra. Grisi. El *Dies irae* ha producido un efecto sorprendente.

A las cinco de la tarde, concluidos ya los responsos rezados por el arzobispo de Paris, los cañones anunciaron que el Rey iba á salir del templo. La comitiva de S. M. se componia de 18 coches con una escolta de la Guardia nacional de caballeria y de cazadores. El Rey ha sido acogido en todo el tránsito con señales inequívocas de simpatia y de respeto. A las cinco y cuarto el Rey se hallaba en las Tullerías.

La multitud iba desfilando tranquilamente y con mucho silencio. Las precauciones que se habian tomado para el caso de algun desorden habian sido perfectamente calculadas por el Ministro de lo Interior: la autoridad se hallaba apercebida en todos los puntos: felizmente estas precauciones han sido inútiles, gracias al excelente espíritu y á los admirables instintos del pueblo de Paris.

Se calcula en 500 hombres poco mas ó menos la fuerza total que ha presentado hoy la Guardia nacional de Paris y de sus cercanías. Las divisiones de infanteria y caballeria del ejército, la artillería e ingenieros, los veteranos, la gendarmeria, la guardia municipal, zapadores, bomberos S. S., componian un total de unos 350 hombres.

Concluida la ceremonia religiosa el carro fúnebre ha sido conducido debajo del arco de Triunfo de l'Etoile, en donde se dice permanecerá algunos dias para que el público pueda verte despacio.

Se lee en el *Messenger*:

La solemnidad del 15 ha sido á la vez tan digna de la ilustre memoria á que se ha consagrado como de la nacion que la ha ejecutado. Ni el mas leve incidente ha alterado el carácter de grandeza nacional y de piadoso recogimiento que debia tener. Las provocaciones de algunos diarios, órganos de una minoria impotente, no han encontrado el mas lejano eco entre la inmensa poblacion que presurosa corrió en derredor del féretro imperial. En todos los puntos por donde ha pasado el convoy no se ha observado otra cosa que una emocion profunda y grave, un ardiente sentimiento de patriotismo. Ningun desorden, ninguna demostracion culpable se ha atrievido á turbar tan magestuosa ceremonia, á la cual y para darle mas realce y brillo el Rey ha querido presidir.

Los partidos habrán de comprender por fin lo que desde hace largo tiempo debieron saber, que ante la imponente unanimidad de la nacion, ellos solo son una imperceptible minoria. Esperaban en estas circustancias sacar partido en provecho propio de los sentimientos mas nobles y generosos; pero sus ilusiones habrán desaparecido; pues los gritos que no han cesado de inbuir en sus programas, solo han servido por su insignificancia á poner mas en claro la impotencia de semejantes tentativas.

Por largo tiempo conservará el pueblo de Paris la memoria de dia tan solemne. La Francia entera verá tambien una nueva prueba de la fortaleza que cada dia y de mas en mas van adquiriendo los principios de orden y de verdadera libertad.

No nos causaremos de repetir que este dia ha sido admirable y que ha ofrecido un grande espectáculo, que será para todos una muy útil leccion.

Se ha observado en la ceremonia fúnebre que estaban

mezclados entre los oficiales de la servidumbre del Emperador, y muy inmediatos al carro, al teniente general conde de Oruano, Par de Francia, y al vizconde de Oruano su hijo; el teniente general duque de Padua y el marques de Arghizsu hijo, todos cuatro próximos parientes del Emperador. (Comm.)

Dicese que el Gobierno ha tenido noticia por la policia militar de que varios regimientos se proponian gritar: *la guerra, la guerra*, en el acto de pasar por delante de ellos el carro fúnebre. Estos regimientos no han formado en la carrera. En cuanto á los otros, se les habia prohibido expresamente dar grito alguno. (Id.)

Despues de concluida ayer la ceremonia se condujo el carro fúnebre bajo el arco de triunfo de la Estrella, en donde han ido muchos á verle, y en donde permanecerá algunos dias. Cuando volvia por los campos Eliseos la muchedumbre se precipitaba hacia él en términos de exponerse algunas personas á ser atropelladas por solo el deseo de tocar y aun de besar los paños mortuorios. Habiéndoles observado que el carro no contenia el cuerpo del Emperador, respondieron: "Bien lo sabemos; pero aqui ha venido" (Id.)

Segun dice un periódico de la mañana, se trata de restituir á la calle de la Paz su antiguo nombre de calle de Napoleón. (Id.)

Antes de celebrarse la solemnidad del paso del convoy fúnebre, el arzobispo de Ruan dijo al clero: Señores, seguidme á la orilla del rio para orar por el que volvió á abrir los templos á todos los cultos.

Ayer se ha celebrado en Cambrai una misa de requiem en la iglesia catedral de Saint Gery. La ciudad de San Quintin tambien ha celebrado un oficio fúnebre en honor del héroe. (Idem.)

Hemos recibido cartas de Tolon, en que se nos habla del estado de exasperacion en que se encuentran los marinos de la escuadra. No pasa dia en que no se declame altamente contra el papel que se les ha hecho representar. No se sabe cómo calmar la irritacion de esos valientes marinos, y el envío de la escuadra al puerto de Brest no ha sido anunciado sino con el objeto de poder formar de ella dos divisiones, y dominar mas facilmente los ánimos. No habiendo tenido buen resultado este proyecto, se ha formado otro, y se dice que á mitad de la escuadra va á dirigirse á Tanger para vengar el insulto hecho á nuestro cónsul.

El almirante Hugon; segun nos dicen con fecha del 11, ha dado orden á su primera division, compuesta de seis navios, para que renueven inmediatamente los víveres, y estén prontos á darse á la vela á la primera señal. Se cree que dichos seis navios irán directamente á Tanger para pedir una satisfaccion por el insulto hecho á nuestro cónsul general, cuyo domicilio ha sido violado. Un paquebote saldrá hoy á mañana para ir á anunciar á Tanger el próximo arribo de los navios, á los que acompañarán algunos barcos de vapor armados en guerra. (Id.)

Es de notar que mientras que el comodoro Napier se comprometia en cierto modo de una manera oficial á que se concediese á Mehemet-Alí la sucesion del Egipto, el Sultan nombraba un gobernador provisional en reemplazo de Izet bajá, cuya desacertada conducta ha motivado su llamamiento á Siria.

A la verdad, algunas cartas de Constantinopla del 28 de Noviembre dicen que lord Ponsonby solicitaba, al parecer, que la Puerta revocase el decreto de destitucion; pero tambien parece que no obstante estas demostraciones ostensibles, hay ocultas maquinaciones en contra de Mehemet-Alí de suerte que todavia no hay nada concluido, puesto que en concepto de las Potencias no será valedero sino lo que decida la Puerta.

Se dice que Mehemet-Alí en su conferencia con Napier habló de la Francia. Napier le observó con aire malicioso de honradez, que lo que debia hacer era someterse, y que si la Francia conseguia que se le concediese algo mas que el Egipto, podria considerarlo como una ganancia.

Parece ademas por el siguiente extracto del *Malta Times* que la resolucio de Mehemet-Alí de acomodarse con el Sultan por medio de la Inglaterra, no era tan imprevista como parecian anunciarlo las últimas cartas de Alejandria.

Mr. Cochelet ha presentado al bajá los oficiales franceses. Al fin de la audiencia, Mehemet le ha dicho en presencia de los concurrentes que la Francia era la única causa del estado desastroso en que se encontraban sus negocios. Mr. Cochelet trató de calmarle; pero el bajá, sin dejar el juego de ajedrez en que estaba ocupado con Moharem-bey, contestó: "Tenia necesidad de la guerra ó de la paz. Por agradar á la Francia he tenido mi escuadra encerrada en el puerto de suerte que no he sufrido los azares de una guerra, ni conseguido las ventajas seguras de la paz."

Tan luego como recibió la noticia de la toma de S. Juan de Acre, el bajá expidió un correo á su hijo para que se retirase de la Siria, como igualmente los 60 hombres que habian hecho salir del Cairo con los shekes de los drusos. Tan luego como se dieron estas ordenes, el conde Wilewsky creyó de su deber hacer dos visitas diarias al bajá con el fin de alejar de él otra cualquiera influencia.

El 11 declaró Mehemet-Alí confidencialmente á uno de sus amigos mas íntimos que habia resuelto, á despecho de la Francia, poner su suerte en manos de la Inglaterra, y que al efecto pediria al almirante Stopford una suspension de hostilidades, dejando á lord Palmerston el cuidado de arreglar el asunto con las demas Potencias. Sabedor Mr. de Wilewsky de este pensamiento, pasó á ver á Artim-bey, y le preguntó si el proyecto del bajá era verdadero. Artim-bey

dió una respuesta evasiva, y al día siguiente el partido franc...

Hemos recibido hoy una carta de Alejandría del 28 de Noviembre...

Alejandría 28 de Noviembre. — Ha salido un paquebote para Beirut...

El comodoro Napier ha expedido otro paquebote a Constantinopla...

Pueden considerarse como concluidos los asuntos de Oriente, á menos que...

Entre tanto, ambas partes guardan sus posiciones respectivas...

Si ha habido estipulaciones secretas entre el comodoro Napier...

Se han recibido de Zante con fecha 28 de Noviembre noticias recientes de Atenas...

La noticia de todas estas tentativas de revolucion que se atribuyen á la Rusia...

Diciase en Constantinopla el 28 de Noviembre á la salida del paquebote...

MADRID 25 DE DICIEMBRE.

Gobierno político de la provincia de Ciudad Real. — Excelentísimo Sr.:

Dios guarde á V. E. muchos años. Ciudad Real 21 de Diciembre de 1840.

Gobierno político de la provincia de Córdoba. — Excelentísimo Sr.:

Las de diputados de provincia por esta capital y partidos judiciales...

Dios guarde á V. E. muchos años. Córdoba 20 de Diciembre de 1840.

Manuel Lopez Pintado, escribano de S. M., notario de los reinos...

lla, doy fe: Que en 12 del corriente mes D. Antonio Labrador...

En la villa de Madrid á 18 de Diciembre de 1840, reunidos los señores jueces...

Lo relacionado es cierto, y lo inserto copia á la letra de su original...

Sociedad económica matritense.

Conforme á lo prevenido en el reglamento aprobado por S. M. para el colegio...

En el día 28 celebrará además la sociedad junta pública para adjudicar...

Se nos ha rogado insertemos en nuestro periódico el siguiente artículo...

Organización social errónea y su rectificación por filosofía de la razón.

La Europa amenaza con verse, dije en 31 de Agosto de 1839 en el Diario de Sevilla...

Esta misma progresión ascendente de la inteligencia iluminada en su derecho...

El gobierno que se presenta mas inmediato á la disolución del estado social...

Pero hay algún medio realizable de conjurar esta tormenta? Si, le hay cierto...

maldicencia, que es lo que produce ganancias. Yo no busco ni quiero ninguna...

Rectificación del estado social del hombre.

Dejamos dicho que la organización social del hombre actual ó errónea moral...

La organización social tiene por su director á esta inteligencia; pero la inteligencia...

La inteligencia debe pues ordenarse ante todo, ó constituirse espontáneamente...

Este mismo descubrimiento, esta unidad, que es el símbolo que ha tomado el Ser Supremo...

Se acabó pues el pensar que puede existir organización social que no sea de error...

¿Qué medio pues hay posible de realizar esta union necesaria? Elevar el sentimiento...

El sentimiento íntimo se eleva á conocimiento positivo aprendiendo la demostración...

Ruego pues á todos los Gobiernos europeos que por medio de hombres sabios...

Ultimamente, para asegurar la república nuestro edificio hay que destruir el error...

La verdad pues no debe enseñarse al hombre que tenga aprendido el error tenazmente...

puede rectificarse aun, así como un arbolito tierno que se va torciendo.

A la infancia y primera juventud debemos dirigirnos para que aprendan breve, fácil, sencilla y naturalmente la verdad ó la unidad simbólica y compleja llamada moral, que es la verdad ó la unidad propia del hombre inteligente.

Sabida esta, que es la única que le importa saber, al momento la pondrá en práctica por su bien ó por amor de sí mismo (como lo afirma también Sócrates al tomo 5º del Anacarsis, página 448) y quedará establecido, naturalmente también, en su recta organización social.

Conseguido esto, aprenderá por sí solo la unidad del universo que se le entrará incesantemente por los ojos, ó por la vista de la cara y de la inteligencia de una manera positiva, inopinable y evidente. Esta es la obra que falta al hombre. Una sola escuela donde se enseñe la unidad simbólica, es suficiente al género humano para ser feliz como apetee y yo se lo deseo. Sevilla á 26 de Noviembre de 1840. = José Alvaner.

### PROVIDENCIAS JUDICIALES.

**POR** el presente anuncio, y en virtud de providencia del Sr. D. Tomas Pacheco, juez de primera instancia, re-ferendada del escribano de S. M. D. Juan Cuervo, para dar el debido cumplimiento á un exhorto remitido por el señor juez tercero de primera instancia de la ciudad de Granada, se hace saber haber fallecido D. Joaquin de las Doblas, vecino que fue de aquella ciudad, y estar incoado el juicio de testamentaria en el expresado juzgado tercero, para que cualquiera que tuviese créditos contra ella, siéndole conveniente, acuda á él, en uso de sus derechos.

### SUBASTAS.

*Intendencia general militar.*

En virtud de orden superior deben construirse las prendas de vestuario, equipo y otros efectos de guerra para un Batallón ligero de mil plazas de nueva creación. En su cumplimiento ha dispuesto el Excmo. Sr. intendente general militar se saque á pública subasta la adjudicación de este servicio, señalando para su celebración el día 11 del próximo mes de Enero á las doce de su mañana en los estrados de la intendencia general, en donde se hallarán de manifiesto el pliego de condiciones y las muestras con sujeción á las que han de hacerse las que se contraten, con el bien entendido que concluido el acto de la subasta no se admitirán proposiciones, pues que todas deben someterse á la competencia de los licitadores.

### VACANTES.

**EN** la villa de Tembleque, que está situada sobre el camino real de Andalucía, distante 14 leguas de la corte, y ocho de Toledo, capital de esta provincia, cuya población consta de 800 vecinos, poco mas ó menos, se hallan vacantes las plazas de médico y cirujano, dotadas la primera con 800 ducados anuales, y la segunda con 500, incluso el clero; cuyos pagos se hacen por el ayuntamiento, cobrado de los vecinos, por repartimiento aprobado por la Excmo. diputación provincial: los aspirantes remitirán sus solicitudes á dicha corporación hasta fin de Enero próximo de 1844, en que quedarán provistas dichas plazas en los que reúnan sobre sus conocimientos facultativos una decidida adhesión á las instituciones que felizmente nos rigen.

Con respecto al modo de hacer el pago y demás condiciones de la contrata, será según se convenga el ayuntamiento con los que sean admitidos.

### BIBLIOGRAFÍA.

## MANUAL DEL LEGISTA,

COMPENDIO DE LOS DERECHOS

## ROMANO, ESPAÑOL Y CANONICO.

*Por un profesor de Jurisprudencia.*

UN TOMO EN 8.º

Se halla de venta la primera entrega, que comprende el derecho romano, compendiado de las Recitaciones de Heinecio. Está en prensa la segunda, que contiene el derecho español. La tercera contendrá el derecho canónico, y saldrá á luz á la mayor brevedad para que sirva en el presente curso.

El objeto del autor ha sido redactar con método y claridad á lo puramente sustancial y necesario las obras elementales de derecho, facilitar el estudio, y hacer que por corto precio adquirieran los estudiantes un libro que pueda servirles de texto durante el curso, y de preparación para los exámenes y grados. Proporcionalmente esta obra la triple economía de tiempo, de trabajo y de dinero, no podrá menos de merecer el aprecio de la juventud estudiosa, á cuya instrucción se dedica.

Cada entrega suelta se vende á 10 rs. vn., y se dará á los señores suscriptores á 8, adelantando el importe de la siguiente.

Se suscribe en Madrid en la librería de Sojo, calle de la Montera.

## IMPRENTA NACIONAL.

### COLECCION DE LEYES,

### REALES DECRETOS,

### ORDENES Y REGLAMENTOS DEL GOBIERNO

Y DE LAS DIRECCIONES Y AUTORIDADES SUPERIORES.

Entrega de AGOSTO de 1840.

Comprende esta los decretos, órdenes y circulares de las direcciones generales expedidas durante dicho mes.

Se halla venal en el despacho de dicha Imprenta Nacional al precio de 3 rs., tanto en rústica como en rama.

Se hallan de venta tomos encuadrados de las doce entregas del año anterior, que forman el tomo 25 de la colección, al precio de 31 rs. en rústica y 36 en pasta.

Estampas que se hallan de venta en el despacho de la Imprenta Nacional.

#### La pesca del cocodrilo.

Este cuadro, pintado por Boucher (F.), representa á un hombre en el acto de haber introducido en la gran boca del cocodrilo un palo con puntas agudas para que quede preso y se desangre: otros varios hombres y algunos perros concurren al mismo objeto. Le grabó Molés (Pedro Pascual) con mucho brio y toque determinado. Tiene de alto 25 p. y 8 l., de ancho 18 p. y 4 l., precio 50 rs.

#### La caza del avestruz.

También es del pintor Boucher esta obra, cuya composición representa el modo que tienen los naturales de Africa para alcanzar y sujetar á dichos animales, y los accidentes que acontecen en tales cacerías: está grabado por D. Blas Ametller con mayor valentía y toques firmes que el anterior. Tiene de alto 25 p. y 8 l., de ancho 18 p. y 4 l., precio 50 reales.

#### Jacob bendiciendo á los hijos de José.

Cuadro pintado con mucha inteligencia por Barbieri (F.), y grabado por D. Rafael Esteve, grabador de Cámara de S. M., con franqueza y ternura. Tiene de alto 14 p. y 5 l., de ancho 18 p. y 2 l., precio 50 rs.

#### La Caridad romana.

La gracia y ternura características de Murillo sobresalen en este cuadro, cuya composición interesa en sumo grado. Hallábase preso en una cárcel un hombre de avanzada edad, sentenciado á morir de hambre, sin otro consuelo que el de permitirle que una hija suya entrase á verle, con la condición de registrarla antes el carcelero para cerciorarse de que no llevaba alimento alguno á su padre. Sin embargo, su caridad y el amor filial le inspiraron la idea de alimentarle con la leche de su propio pecho, para alargar de este modo los días de su vida. El acreditado profesor D. Tomas Enguñados grabó este cuadro con atrevimiento y fuerza. Tiene de alto 14 p. y 5 l., de ancho 18 p. y 2 l., precio 50 rs.

Obras que se hallan de venta en el despacho y almacén de la Imprenta nacional.

Ensayo sobre las aguas de Arnedillo. Un cuaderno en 4.º, edición de 1806, á 2 rs. en rústica y 6 en pasta comun.

Después de hacer su autor la descripción general de las aguas de Arnedillo, pasa á analizarlas manifestando las principales sustancias que entran en su composición, con un tanteo de los principios de las mencionadas aguas, sacado de la indicación de los reactivos, concluyendo con algunas reflexiones sobre su naturaleza y propiedades.

Exámen y juicio crítico del folleto titulado: Manifiesto que hace á las naciones el Congreso general de las provincias unidas del Rio de la Plata sobre el tratamiento y crueldades que han sufrido de los españoles, y motivado la declaración de su independencia, por un americano del Sur. Un cuaderno en 8.º, edición de 1818, á 6 rs. en rústica.

Este folleto tiene por objeto vindicar la conducta de los españoles durante su permanencia en las provincias unidas del Rio de la Plata en América.

Epistola á Fanni sobre el asedio de la Isla Gaditana en 1823; por D. Juan Bautista de Arriaza. Un cuaderno en 8.º, edición de 1814, á 2 rs. en rústica.

El dos de Mayo. Himno patriótico de D. Juan Bautista Arriaza, dispuesto para escena con la adición de un monólogo, por el mismo autor. Un cuaderno en 8.º, edición de 1814, á 12 cuartos.

El regreso de Fernando. Himno patriótico por el autor de la profecía del Pirineo, D. Juan Bautista de Arriaza. Un cuaderno en 8.º, edición de 1814, á 12 cuartos.

Gramática de la lengua inglesa, que contiene reglas fáci-

les para su pronunciación, y aprenderla metódicamente, con muchas observaciones y notas críticas de los mas célebres autores puramente ingleses, especialmente de Lowth, Priestley y Trinder. Su autor el P. Fr. Tomas Connelly. Un tomo en 8.º, edición de 1814, á 16 rs. en pasta fina.

Dividida en cuatro partes esta gramática, contiene la primera un tratado bastante extenso de la pronunciación inglesa por su orden alfabético: la segunda la explicación de las partes de la oración con sus definiciones, declinaciones y conjugaciones: la tercera la sintaxis ó el uso general y composición de las partes de la oración, explicando muy particularmente los nombres y verbos compuestos y las preposiciones separables é inseparables; y la cuarta una colección de diálogos, cartas, conocimientos y letras de cambio con sus usos; una escala curiosa de las monedas, pesos y medidas inglesas; las propiedades de animales y los nombres propios de personas con sus diminutivos; todo en el mejor orden.

### TEATROS.

**PRINCIPE.** A las cuatro de la tarde.

Se pondrá en escena la acreditada y muy aplaudida comedia en tres actos, titulada

#### EL MULATO.

Boleras por los niños Doña Manuela Hermosa y Don José Rico, discípulos de D. Manuel Casas.

Terminando el espectáculo con el muy divertido sainete titulado

#### LOS TRES NOVIOS BURLADOS.

A las siete y media de la noche.

1.º Gran sinfonía á completa orquesta.

2.º Se pondrá en escena el drama cómico nuevo en cinco actos, arreglado al teatro español por un distinguido literato, titulado

#### MATEO,

6

#### LA HIJA DEL ESPAGNOLETO.

Aunque la costumbre, rara vez interrumpida, de ofrecer al público en la función de Nochebuena un espectáculo propio del regocijo de aquel día, pudiera excusar á la empresa de hacer advertencia alguna sobre el drama que anuncia, sin embargo, como el título que lleva y su division en cinco actos podrían acaso hacerle aparecer revestido de pretensiones literarias que no tiene, no parece oportuno advertir á los que se dignen honrarlo con su presencia, que la compañía al elegirlo para su beneficio no ha buscado en él las calidades que la de un interés constante y progresivo, sazonado con numerosos lances cómicos que enreda el protagonista Mateo, personaje que podría corresponder al que nuestros antiguos designaban con el nombre de figurón, y de cuyo desempeño se ha encargado el primer actor D. Julian Romea. Así pues, la empresa se atreve á esperar, que si el ilustrado público que la favorezca en la representación de *La hija del Espagnoleto*, se desnuda un tanto de la severa crítica literaria que con tal tino sabe aplicar á las obras dramáticas, aun podrá hallar en esta algo que por lo menos excite vivamente su curiosidad y provoque á menudo su risa.

3.º Boleras de las fraguas de Vulcano.

4.º Terminará el espectáculo con el gracioso sainete titulado

#### LA BODA DEL TIO CARCOMA,

en el cual desempeñará la primera actriz Doña Matilde Diaz el papel de la Severa, estando los demás papeles á cargo también de los actores principales.

**CRUZ.** A las cuatro de la tarde.

1.º Sinfonía á completa orquesta.

2.º Se pondrá en escena la celebrada comedia de gracioso titulada

#### EL MEDICO A PALOS,

en la que desempeñará el principal papel el actor D. Antonio de Guzman.

3.º El gran baile pantomimico en un acto, compuesto y dirigido por D. Manuel Casas, cuyo título es

#### EL LECHUGUINO EN LA ADEDA.

4.º Terminará el espectáculo con un divertido sainete.

A las siete y media de la noche.

La ópera seria en tres actos del maestro Bellini, titulada

#### I PURITANI E DI CAVALIERI.

**AVISO.** Con la función de este día se completan las 40 por que se hizo el primer abono para la ópera; en su consecuencia se abre para la segunda temporada, que debe concluir en fin de Julio próximo venidero, otro abono por 50 funciones; en su virtud los Sres. abonados que gusten renovar los suyos, y los que quieran hacerlos de nuevo, podrán acudir á la contaduría de dicho teatro desde las once de la mañana á las dos de la tarde de hoy, y los demás días á la misma hora.

EDITOR RESPONSABLE M. CHARNI.

EN LA IMPRENTA NACIONAL.